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日前，据媒体报道：江

苏省淮安市委巡察组在对

水渡口街道进行提级巡察

期间，发现“一顿饭报销了

8 次”。粗看这标题，着实

让人触目惊心。细读报道，

其实另有情形。

原来，巡察组在查账

时，发现两张外地出差工作

餐费发票，一张 1300 多元，

一张 600 多元，出差地点不

同，发票后面所附菜单却一

样。深入调查，巡察组一共

发现了 8 张发票，虽来自不

同地方，金额大小不一样，

但所附菜单全部一样。

事情明摆着，不是“一

顿饭报销了 8 次”，而是发

票后面的菜单造了假，连续

用了 8 次。这种弄虚作假

的做法，一是暴露了基层单

位 报 销 人 员 制 度 意 识 淡

薄。虽然发票属于真实开

支，但报销人在买单时，应

向店家索要菜单。而他们

不把菜单当回事，导致了报

销时无法提供菜单，造成 8

份发票后面的菜单同一张

“面孔”。二是暴露了相关

财务人员工作不负责任，对

报销票据不严格把关，违反

财务规定，帮助报销人伪造

菜单作为报销凭证附件。

三是暴露了基层单位在贯

彻八项规定中，一些负责人

只是形式上的认同，管理上没有坚持

原则，把关不严，失于监管，使弄虚作

假的菜单附在发票后面入账报销。

查实“一份菜单连续用 8 次”，这

应该归功于巡察组的“火眼金睛”。

上级对下级进行巡察，巡察人员听听

汇报、看看台账，到下面走走看看，也

应付得过去。而淮安市委巡察组眼

睛向下，从报销细节发现线索，并顺

藤摸瓜找出被巡察单位的违纪问

题。这种在工作细节里找问题的做

法，是值得肯定的。“一份菜单报销 8

次”虽然案情不大，但市委巡察组督

促该街道进行整改，负责财务工作的

刘某和分管财务的赵某分别受到党

内警告处分和提醒谈话。这不仅敲

响了守纪律、讲规矩的警钟，而且在

社会上产生的影响，其震慑力是无可

估量的。

天下之事，必作于细。巡察是发

现基层治理问题的一种有效监督机

制，巡察工作越细，效果越明显。这不

是小题大作，而是切实履行巡察组的

职责使命。只有将纪律和规范落实到

巡察工作的每一个细节中，违规违纪

现象才能及时发现，腐败和“四风”问

题才能得到有效查办，这正是“一份菜

单连续报销8次”给我们的启示。

一个困扰至今却无法解答的问题，

当你仰望星空，星辰西移；当你俯瞰大

地，流水东去；当婴儿新生，老人故去。

周遭的规律变化用年月日以及时分秒

构建了你的主观时间概念，而这种抽象

的、人为的时间划分，却不是时间的根

本真相。

时间到底是什么？

有人说，时间是物质运动的变化，爱

因斯坦曾经说过“像我们这样相信物理

学的人，知道过去、现在和未来之间的区

别只是一种顽固的幻觉”。根据爱因斯

坦的理论，时间是属于观察者的运动，可

以膨胀和收缩，甚至可以弯曲，没有周期

性可预测，不可复制，处于不断演化的过

程。这和物质的自身运动速度和周围的

引力有关，然而，对此我始终摸不着头

脑，太过深奥了。

也有人说，时间可能不存在，只是

记忆的流逝。我们无法超越和改变这

种连续，因为没有一个关于时间的变量

常数和物理公式去预测未来。甚至有

人提出放弃时间的概念，“在没有科学

证据的情况下，讨论时间是没有意义

的，除非你能把时间装在瓶子里并打上

标签。先去找找有没有瓶子能装进时

间吧，之后再来找我们，然后我们再看

看同不同意”。我们所有的经历只是一

连串的“现在”，所谓过去，是那时候的

现在。

我不知该作何感想，“我思故我

在”，那滴滴哒哒的时钟还是打乱了我

的思绪，看着照片中的女儿从咿呀学语

到跟我一般高，点点滴滴，刹那涌入脑

海。时间又是什么？

我想说，时间是个体意识存在的同

步感知。站在本我的角度，时间没有膨

胀和收缩，与速度与引力无关，弯曲的只

是感知，它的流逝和潜在意识同步。也

就是说，不同的时空维度，对于意识的存

储和提取速度是一致的。比如，你以光

速运动，相对其他人来说，已过千年，而

对你而言，你的意识感觉，不会是千年的

过程，在他人看来，只是慢动作的回放，

你会惊诧，我才离开一小会，怎么人间已

是沧海变桑田，同步流逝的只是意识，不

是时间。

问题又来了，既然时间是个体意识

的同步感知，如果意识不存在了，时间

就会随之消亡吗？意识的存储，具有自

主的增删功能，一旦宕机，意识会分散，

寻找不同的存储路径，进入其他人的意

识中，反复重复强调，成为了传奇，不经

意就成为了过去，消散在记忆深处。

时间到底是什么，我真的不知道，

来日方长，还是去时无多。其实我们都

在时间的夹缝里生存，蓦然回首，亲情

与友情，疾病与痛苦，那杯深喉的烈酒，

模糊了我的眼睛，麻木了我的身形，意

识始终清醒。

我一直记得那把兰色的油纸伞。

时间虽如流水，往事并不如烟。

那是上世纪五十年代，我在上海市

区工作。由于一星期只休息一天，加上

交通很不方便，工作又忙，所以我很少

回家。

时值清明，当时没有电话，更没有

手机，一天，突然接到父亲来信，要我星

期天抽空回去一趟。母亲包了好吃的

荠菜汤圆，要过清明节了，一起尝鲜并

扫墓祭拜。

星期天早上，我早早起床，吃了点

早饭，就匆匆忙忙赶回家。可天公不作

美，偏下着蒙蒙细雨，我带了把伞。路

上花了四个多小时，到家已是中午时

分。吃了汤圆和中饭，又去了坟地祭

拜。因第二天还要上班，带上母亲为我

做的荠菜糯米饼就往市区赶。这时天

已放晴，太阳也出来了。我从张堰乘塘

卫线到亭林，再转乘由金卫开来的西金

线到西渡。然后摆渡过黄浦江到闵行，

再乘徐闵线到上海市区。可就在我摆

渡过黄浦江的时候，发现我的那把伞不

见了，想想肯定丢在刚才的公交车上

了。

可人在黄浦江上，身不由己，只好

到了闵行，又买张票乘回来。那时车

辆不多，我在轮渡上能清楚地看到那

辆绿色的西金线公交车还停在那里，

可当船开到黄浦江中间时，眼睁睁地

看着那辆半新旧的公交车慢悠悠地开

走了。当时的着急心情就差没跳黄浦

江了。没有办法，等轮渡靠岸，我抱着

试试看的心情，去找西渡车站上的唯一

一名工作人员，把情况说明，并留下我

的姓名、单位地址，说好如果找到伞就

请他保管一下，我下次路过时来取，没

有也就算了。

过了三天，我正在上班。那个工作

人员竟趁休息时间，转辗几辆车，来到

我在北京东路江西中路的单位，亲手把

那把只有壹元贰角钱的纸伞交还给

我。感动之余，我几经打听，后来得知

他是公交四场浦南分公司的一名普通

员工，姓袁。于是，我给他们单位写了

封表扬信。

事情虽已过去几十年，可我永远记

着这件事，一直记得那把兰色的油纸

伞。我们中华民族的传统美德不能丢，

尤其是现在，更应该把这种助人为乐的

精神继续发扬光大，传承下去。

时间会变老吗？ □夏春欢
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散墨檀香无意收，月上檐楣，灯火渔州。

几处笙歌唱寒宵，夜海苍苍，暗自神忧。

拼却杯中未肯休，饮醉东风，送水西流。

攲窗一梦醒还痴，聚也多愁，离也多愁。
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笙
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“如果不是政府工作人员提前上

门指导，我就会租下之前看中的一个

门面装修起来，这样不仅会‘走弯路’耽

误时间，还要花上一大笔‘冤枉钱’。”最

近，在枫泾镇，张萍投资的卡拉OK店

已进入装修收尾阶段，接下来就可以申

办经营许可证了。在此之前，经她的申

请，区文旅局行政审批科科长已两次前

往现场实地踏勘，不仅帮她及时“叫

停”租赁不符合经营要求的铺面，还在

装修等细节上进行提前指导，让她的

门店比预想开业时间足足提前了三个

多月。

实际上，如今在金山，除了那些

大企业、大项目，正有越来越多像张

萍这样的中小企业主可以享受到“普

惠”行政审批“提前服务”。这个月，

区文旅局、房管局、民政局等 10 个部

门联合推出的行政审批“提前服务”，

涉及开游艺厅、开网吧、开饭店、开办

培训机构、申办社会团体等 41 个事

项，切实帮助企业和市民不走“冤枉

路”、不花“冤枉钱”，有效降低办事成

本，提高一次办理成功率。

近年来，金山不断简化办事程

序，优化营商环境，尤其是“不忘初

心、牢记使命”主题教育开展以来，我

区针对行政审批流程环节开展调研，

发现不少企业反映“行政审批提前指

导不足，经常走弯路、绕远路”这一共

性问题。积极探索推广行政审批“提

前服务”是针对问题立行立改的举措

之一。

据介绍，提前服务旨在为企业提

前“导航指路”，服务在企业没有想到

的细节上，帮助企业减少盲目投资损

失，提高一次办理成功率，这是进一

步落实通办、审批时限和材料双减半

等改革要求的体现。

记者了解到，金山 10 个部门联

合推出的行政审批“提前服务”，指的

是审批部门根据企业或个人申请意

向，提供正式申办前的现场实质条件

勘察、现场咨询指导等“个性化”的私

人定制服务。

张萍告诉记者，几个月前，她在

镇上相中一处铺面，就向区文旅局申

请了行政审批“提前服务”。很快，审

批人员驱车 50 公里，来到枫泾进行

现场勘查、审核材料，却发现这个商

铺原先是开设游戏室的，并未注销营

业执照和文化许可证，如果张萍盲目

跟别人签租赁合同、启动装修，到时

候卡拉 OK 店却不能顺利开张，会造

成很大损失。经过提醒，20 天后，张

萍找到了一处新商铺，又请审批人员

到现场查看，获得认可。“他们还给予

了装修规范上的详细指导，包括包房

数量、单间面积、门锁设置等细节，都

讲得清清楚楚……这样一来，后续验

收审核时，就容易一次性过关。”说起

这些，张萍连连点赞。

据悉，区文旅局实施行政审批

“提前服务”以来，已累计为申请人提

供 19 次现场上门提前服务，避免申

请人因选址失当等因素造成投资损

失 4 次，进入正式申办程序的企业实

际办理时限比对外承诺办理时限减

少 56.25% ，比法定办理时限减少

82.5%。

除了帮助企业“走直路、不绕

路”，金山各职能部门还通过“提前服

务”为企业发展“出谋划策”。今年 5
月，上海鑫博海农副产品加工有限公

司中标了第二届中国国际进口博览

会冷藏膳食供应项目。

（下转A2版）

本报讯（记者 金
宏 唐屹超）12 月 24 日

上午，区委书记、区长

胡卫国开展“不忘初

心、牢记使命”主题教

育专题调研，要求以问

题为导向、以提速为关

键、以服务质量为根

本，进一步提高政治站

位、加强制度建设、加

强教育培训、加强统筹

协调，努力使金山成为

全市营商环境最好的

地区之一。区委副书

记、副区长刘健参加调

研会。

胡卫国指出，要

以问题为导向，讲问

题不留情面。问题找

准是关键，要认真收

集企业反映的诉求和

心声，把原因分析透，

抓好整改；要以提速为

关键，讲提速不留空

间。站在全市的高度，

对标国际最高水平的

办事效率；要以服务质

量为根本，讲服务质量

不设高限。服务质量

要让企业和群众来评

判，进一步在“下降投

诉率，提升满意度”上

下功夫。

胡卫国强调，要

提高政治站位。营商

环境的优劣直接关系

到招商引资，城市吸

引力，产业结构调整

等方面；要充分认识

到优化营商环境对地区发展的重要

性；要加强制度建设，优化营商环境

要制度先行，做好顶层设计；要加强

教育培训，切实增强窗口一线人员

的服务能力水平，提升服务质量和

服务效率；要加强统筹协调，切实增

强大局意识，主动跨前服务，形成工

作合力，努力成为全市营商环境最

好的地区之一。

会上，区政务办、区发改委、区投

促办就优化营商环境和一网通办等

工作进行汇报并提出意见建议。

凌晨三点，夜色漆黑，寒风瑟瑟，

送奶工姚敏强准时来到位于朱泾镇

临源街的光明乳业送奶站。姚敏强

整理好牛奶箱，骑着送奶车从奶站出

发，到小区内送完要200多份牛奶。

小区楼下，姚敏强轻车熟路地分

拣好牛奶，记下数字，将送奶篮里的牛

奶放入每个客户门口的牛奶箱里。姚

敏强也数不清自己每天要爬多少层

楼。他负责的有些老小区没有安装电

梯，只能爬楼，最高要爬7层楼。“有时

候提着篮子爬上爬下确实挺累的，但

不希望因为自己的原因耽误客户饮

奶，还是坚持下来了。”姚敏强说。

姚敏强说，自己从事送奶工作已

经有将近 9 年的时间。每天早晨都

会在三点前起床，快速赶往送奶站，

将一份份牛奶送往四五个小区。“我

要根据送奶单上的名字和住址来送

牛奶，只要前一天看一下单子，第二

天送奶的时候就都能记住了。”姚敏

强说，这份工作比他想象的要艰辛许

多。为了半夜能爬起来，每天他早早

吃了晚饭便爬上床睡觉。“我们送的

都是新鲜牛奶，必须在早上七点前全

送好。”姚敏强表示。

一年 365 天，送奶的工作没有节

假日。姚敏强坦言，冬天是送奶工作

最辛苦的季节。除了寒冷之外，有时

路面还会结冰，骑着送奶车很容易在

路上滑倒。“去年上海下雪的时候，我

就骑着车子摔倒过，车子也开不动

了，为了不耽误时间，只好拎上送奶

篮跑步去送奶。”讲起冬天的送奶经

历，姚敏强记忆犹新。

在金山，像姚敏强这样每天天不

亮就出门工作的送奶工约有 81 名，

他们穿梭在各个小区，日均为 14000
余户居民送去 16000 份左右牛奶，给

居民们的早餐带去一份新鲜。

记者 甘力心

本报讯 近年来，

金山加强政策衔接，不

断强化科技创新策源

功能，推进企业发展从

速度、强度向浓度和高

度转变。

金山以市、区两级

企业技术中心为培育

库，宣贯技术改造政

策，鼓励企业不断加大

科技研发投入，开展质

量技术攻关，改进工艺

流程，加快产品升级换

代，推进增品种、提品

质、创品牌，支持企业

开展机器换人、数字化

车间、智能工厂升级改

造。其中，推荐 35个项

目申报市产业转型升

级发展专项资金项目

（技术改造），22 个项目

列入支持计划，总投资

约 27.2 亿元，获市级专

项支持资金约1.3亿元。

与此同时，金山加强以企业技术

中心为主体的创新能力建设，新增 8
家区级企业技术中心。并且加大新

技术、新产品应用的需求引导，鼓励

企业积极开展自主研制创新及应用

推广，华峰、联乐等 4 家企业列入申

报新材料首批次专项支持名单；众

力、浦景、龙创等 3 个项目列入产业

技术创新专项支持名单；升翕、华维

等4个项目列入创新产品推荐目录。

此外，金山强化项目规范管理，

优化项目服务，对项目推进中遇到困

难的企业，积极加强与市级部门对接

寻求解决途径。验收国家级技改项

目 1家、市级技改项目 6家、中小企业

项目 5 家、技术中心能力建设项目 3
家、引进消化吸收项目 1 家，核查项

目建设进度8家。

金山十部门联合推出行政审批新举措

“提前服务”让企业“不走冤枉路”
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送奶工：凌晨三点开出的“营养快线”
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把发展这个第一要务落到实处

首个智能网
联车库启用

扫一扫扫一扫
了解详情了解详情

姚敏强在搬运牛奶姚敏强在搬运牛奶 记者记者 张鹏远张鹏远 摄摄

12月23日，金廊公路新建工程主桥泖港大桥正式合龙。随着后续工程的逐步推进，金廊公路预计2020年9月

底前正式通车。金山与松江的直线通道贯通后，将大大缩短金山到松江的交通时间。 记者 吴佳俊 摄

金廊公路新建工程主桥泖港大桥合龙金廊公路新建工程主桥泖港大桥合龙

该智能停车库为7
层垂直升降车库，可
供72辆车同时停放。

记者记者 庄毅庄毅 摄摄


